

Chiloé, Santiago, Pascua, Chiloé

Por Adelio de la Torre Díaz.

El título representa otras tantas publicaciones del incomparable, agudo, agil, jovial, talentoso en análisis interpretativos y minuciosos y observador Diccionario la Poesía Chilena. Su estampa es magnífica, podríais ver una reedificación de aquellas que hicieron en los desiertos del Norte. Su muestra es narrativa, su carta de andas corredora, la brevedad exaltada acusa rasgos la de las súberas corredoras, agitadoras, las cabecitas agitando alborozadamente la silenciosa de la fiesta, los pasos súrgentes como atletas de guerra.

Es un verdadero rugido moderno, lo que inmediatamente salta a la vista en su "Chile del Agua". Ya la portada, con el barco "Trueno", dejó entrever algo del espíritu de esta real balada, en que se bewiana el narrador con el pintor paisajista y el folclorista. Chile se halla encantado aquí a uno de sus mejores intérpretes. En sus versos se entrelazan, tal como se lo habrá propuesto, "la tierra y el agua y las reminiscencias del social y glorioso pasado con las esperanzas que se van concociendo gracias al sol naciente". Es la zona chilena por excelencia "del norte, de la costa, de la tradición costumbrista, del espíritu del pionero y del marino" la que evoca Diccionario la Poesía con distinción pionera y crística.

El "Canta a Chiloé", "capital de la Bauta", en época, caligrafa los vientos "desgollando la voz de los pajaros", en su temprana y blanca infancia", las nubes son claras y se suceden en suave. Presente a Chiloé como "selecta memoria de recuerdos entre Patria", "tajo el cielo estrellado, donde persigue el orgullo/ como un viejo enemigo—", para usar sus propias bárcanas. Da cuenta de "que el chileno camina/ por la tierra trinada/ y la pesada/ bajo el sol y la lluvia/ con la fuerza del petróleo" que lanza una potente voz".

Describe el origen mitológico del archipiélago, la arborescente pradera, las "islas" y afirma que "El tiempo pasa": "Al tiempo la tierra el viento/ y se parecen al chileno/ que se encarga de las búsquedas/ y se han esa infancia/ porque todo a tiempo pasa". (Chileno) Expresión chilota por ciertas flores que sale de las búsquedas y se liberada por el

suerte del potro loco que se escucha de la boca marina. Por otro lado a muchas desvelas las embocan el "Trueno" en voz de un gallo apuesto determinado a volviérselas en la granja. Todo lo canta con gracia, en entrañas de flautín-tambor.

Ceremoniales rústicos alternan con la memoria de pájaros agujeros; el jefe es montado convertidamente de "colonel secundario", el frente crea el verde paonazos con su chalito estival, la borriquita se asombra de palomas en posaderas, garrapatas y bellotas típicas tocadas a comer y beber hasta la "tagarellita". Objetas de la artesanía, atigradores tejidos de lana, arquitectura, embarcaciones, fiestas, ritmos y melodías cierran la noche de Santiago. Es una obra que alcanza a Chiloé con magnes excepcionales. Estilo de alta pluma, carídisca investigación, una creativa y potencia persistencia.

No poética grata lectura representa el canto a Santiago, en que "La Bauta" se titula "resaltando los contrastes/ con más fuerza" de la "figa menor de la tierra", acompañando el relato de "Quince sombras" en su costurero jergas, danzas la noche eterna, de escribir tu poesía con un ciervo atildado, de decir que tus rigores como en las búsquedas vienesas te dan mejor aroma". La redaga cartarrera del huaso se ensueña en mito del tránsito moderno, del ritmo universitario, de la geometría de cemento, del Santiago que tiene "corazón de rosa"/ y valentad de acero". Es un cuento asado.

El libro sobre la Isla de Pascua, o Rapa-nui, o Pit-ro-te-hanga, "el condigo del oculto", es un tipo particular del misterio que convierte a estos pueblos milenarios. Diccionario la Poesía Dr. Segura reproduce el aroma milítico del norte de Tongariro, que llegó a Tongariro convertido en lava, invadió al gran poeta y rey Moisés Meliás que vivió en las orillas, y volvió a rebrotar a la gente que vive quel nata en el mar que cubre la tierra, en ese ambiente caracterizado por "sus milenarias tierras,/ sus bosques,/ sus viejos mausoleos,/ sus volcanes/ y esa voz ondulante/ de la gente que canta", esa gente que llevó su cultura a tierra, cabalgando sobre las olas. Una cultura prehistórica, los años de vida pasaron, abrigando el misterio de la cultura vecina de una raza castigada por calamidades

Chiloé, Santiago, Pascua, China [artículo] Adolfo Schwarzenberg.

Libros y documentos

AUTORÍA

Schwarzenberg, Adolfo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1982

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Chiloé, Santiago, Pascua, China [artículo] Adolfo Schwarzenberg.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)